
供應鏈管理及物流論壇 3 

數碼快速食品及飲料行業的供應鏈物流管理︰在電子商務領域馳騁的先決優勢 

 

致辭 

香港貨品編碼協會供應鏈首席顧問 何雅賢  

 

主持 

香港貨品編碼協會供應鏈首席顧問 何雅賢  

 

演講嘉賓 

品味有機有限公司聯合創辦人 謝澤曦 

題目：如何在電子商貿時代下增強競爭力 
 

大昌華嘉香港有限公司供應鏈管理卓越中心高級行政經理 董柏成  

題目：數碼供應鏈及其轉型 

 

利豐物流 (香港) 有限公司執行董事 ─ 環球業務發展及香港營運首席 John Parkes  
題目：數碼供應鏈策略：創新智慧物流 

 

XDynamics 有限公司行政總裁 陳文華 

題目：邁向未來：最後一哩的餐飲配送 
 

香港電子商貿供應鏈協會主席 陳建輝 

題目：電子商貿的未來趨勢及機遇 
 
傳統的供應鏈已經不足以應對現時供需網絡。在亞洲物流和航運會議上，關於食品和

飲料物流數碼供應鏈的會議上，演講嘉賓分享了數碼供應鏈戰略的經驗。 
 
香港貨品編碼協會供應鏈首席顧問 何雅賢 介紹了 GS1 的一些歷史，這是一個全球標

準化組織，於 1973 年成立，當時行業領導者選擇了一個單一的產品標識標準。這標

識標準，即 GS1 條形碼，今天仍在沿用。 
 
GS1 發展成為全球標準化組織，為全球供應鏈制定和保持標準。 何雅賢說：“今天，

我們已經為數碼供應鏈奠定了一套標準基礎。 
 
另一位演講嘉賓品味有機有限公司是一個香港的網上平台，聯合創辦人謝澤曦表示，

該公司主要銷售高品質的有機認證食品，予講求健康但生活忙碌，無時間往實體店購

物的消費者。口味有機開始銷售時以零食和飲料為主，其後產品增加至 30 多個產品類

別。 
 
“電子商務已經存在了十年，所以客戶對我們的要求增加”，因此他們的產品不僅列

出了產品種類，質量和價格，還列出了最後一里交付等高效和有效的服務，這些都是

在線食品企業必須執行。他說：“產品種類，庫存管理以及最後一里付運，是我們努

力建立競爭優勢的三個領域。 
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為了獲得競爭優勢，口味有機網站提供大部份直接來自海外製造商的一般產品和獨特

產品。因此，必須與這些海外和本地供應商建立和維護業務關係。 
 
庫存管理是另一個關鍵領域。口味有機維持產品庫存量低，但盡量保持精簡和靈活性。

公司密切留意銷售情況，並使用大數據分析來分析產品銷售業績和客戶偏好。謝澤曦

解釋：“數據主要來自實時庫存管理系統，以及我們在線採購的零售訂單。”他解釋

說，每個產品的營業額都受到密切監控，以幫助預測需求並去除不受歡迎的產品。 
 
謝澤曦表示，最後一里的良好溝通和透明度對客戶來說非常重要。“一旦下訂單，我

們的系統將自動發送通知給客戶，”他解釋說。 “我們會立即向我們的第三方物流供

應商提供運輸訂單，以便他們盡快提供信息。” 
 
大昌華嘉香港有限公司供應鏈管理卓越中心高級行政經理 董柏成 介紹了大昌華嘉香港

有限公司於 1860 年代，在瑞士成立，以及過去十年如何變革。他說，公司已經多元

發展，從以往直接簡單的物流業務，以消費者和保健產品為重點，至現在轉變成為協

助解決供應鏈方案、市場調查分析、尋找和拓展新市場。 
 
董柏成 認為，大數據分析將使其客戶以最優惠的價格將產品推向市場，讓客戶出更明

智的決策。他說：“大數據就是一切。 “我們需要強大的數據分析工具，將客戶和客

戶的信息轉化為有用和明智的營銷決策、客戶應該在甚麼地方消費等，這些都是轉型

中重要的元素。 
 
利豐物流 (香港) 有限公司執行董事 ─ 環球業務發展及香港營運首席 John Parkes對供

應鏈行業的數碼化轉型提出了不同的看法。他說：“我們最近從上海派出兩名意見領袖，

到紐約的梅西百貨公司，實際上我們做了一個實時直播。儘管有時差 - 紐約是深夜，

中國的消費者仍然能夠與紐約互動，要求在黃色手袋裡看到拉鍊。 Parkes 說：“銷售

量非常驚人，未來我們將會看到越來越多這類型的現場直播。 
 
他通過社交媒體、社交及客戶營銷工具來進行客戶關係管理。利豐目前與微信密切合

作，開發電子商務等各個方面，並投資於虛擬現實等技術（客戶或海外潛在客戶可以

從 360 度的角度查看配送中心的情況）; 並以射頻辯識技術(RFID)在商店和倉庫;以及

夥拍 Google Glass 合作以增加茜採摘和包裝操作的現實感。 
 
最後，香港電子商貿供應鏈協會主席陳建輝就行業大趨勢發表了觀點。香港電子商貿

供應鏈協會的存在是為了建立一個共享知識和經驗的平台，組織針對特定行業的活動;
並向香港特別行政區和地方及地區專業機構提供意見。 
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